

# NOTICIAS ECONÓMICAS

Semana: del 1 al 5 de febrero de 2021

## ACTUALIDAD ECONÓMICA

Mercado de trabajo y medidas frente a la crisis Covid-19

La recuperación del mercado de trabajo español, tras los estragos que ha provocado la crisis sanitaria durante la mayor parte del año pasado, se vio afectada durante el pasado mes de enero por el endurecimiento de las medidas restrictivas vinculadas a la tercera ola del Covid-19 y la parálisis parcial de ciertas actividades debido al temporal Filomena. Según los últimos datos de la Seguridad Social, el número de **afiliados medios** se situó en enero en **19.105.081 personas**, en términos desestacionalizados, lo que supone una **contracción de la afiliación en términos interanuales del 1,7%**. Ver Gráfico 1. Además, **la cifra de trabajadores afectados por ERTE era de 738.969 a 31 de enero**, tras aumentar en 35.625 respecto al mes anterior. Ver Gráfico 2. Por su parte, **el número de parados registrados ha alcanzado en enero los 3.964.353**, lo que supone un crecimiento interanual del 21,8%.

En este contexto, **la partida de gasto público destinada a satisfacer las prestaciones por desempleo** multiplicó su importe prácticamente por dos durante 2020, alcanzando los **34.336 millones de euros**, según los datos de la liquidación provisional del Presupuesto del Servicio Público del Empleo Estatal.

Frente a este intenso esfuerzo de apoyo público en el ámbito laboral para hacer frente a la crisis, que se ha extendido asimismo al ámbito social y a garantizar la necesaria liquidez, en España, el Gobierno **no ha contemplado hasta ahora en sus paquetes de emergencia fiscal ayudas económicas directas a las empresas en proporciones análogas a la de sus principales socios europeos**. De esta forma, según un estudio publicado por el Banco Central Europeo (BCE) que pretende medir el tamaño de los paquetes fiscales que los países implementaron en el transcurso de 2020 para afrontar la crisis, **el esfuerzo fiscal español en 2020 ha estado muy por debajo de la media europea del 4% del Producto Interior Bruto (PIB), al concentrar el 1,4% del PIB**. De este modo, los recursos públicos destinados a combatir la pandemia no sólo serían inferiores a las estimaciones del Gobierno (del 5% del PIB), sino que, además, resultan menores que los recursos que se destinaron a contrarrestar los efectos de la pasada crisis financiera en 2009 (superiores al 2% del PIB según el BCE).

Mientras tanto, el tejido productivo de nuestro país se está viendo muy afectado. **Durante el segundo y el tercer trimestre del año 2020 desaparecieron 67.393 empresas**, de las que el **15% pertenecía al sector de los servicios de comidas y bebidas, el 13,5% al comercio al por menor, el 8,4% a la educación y el 6,3% al transporte terrestre**. En aras de detener el deterioro de aquellas empresas que resulten solventes a medio plazo, **debería considerarse la implementación de las ayudas con carácter selectivo para aquellas empresas viables**.

Después de que el PIB de la zona del euro se contrajera el 6,8% en 2020 (ver Gráfico 3), las perspectivas de recuperación en el presente ejercicio en Europa se ven apoyadas por un conjunto relevantes de factores.

Así, en el ámbito interno, además de la prolongación de las medidas expansivas ya existentes en materia monetaria y fiscal, el **Mecanismo de Recuperación y Resiliencia (MRR)**, el instrumento clave de los Fondos Europeos de Recuperación (conocidos también por su nombre en inglés, *Next Generation EU*) se presenta como una clara oportunidad para impulsar la actividad económica. Si bien, la demora acumulada en la aprobación del reglamento en Bruselas lleva implícito la extensión y retraso en los principales hitos del calendario previsto para este año para la puesta en funcionamiento el MRR. Así, por ejemplo, los Estados miembros que tenían de plazo hasta el 30 de abril de 2021 para presentar en las instituciones de la UE sus respectivos planes de recuperación y resiliencia, podrían ver extendido el citado plazo en 1-2 meses adicionales. De esta forma, **la recepción efectiva de los fondos se verá retrasada hasta entrados en el segundo semestre del año.**

En cuanto a las relaciones externas, ha de valorarse positivamente el **Acuerdo de comercio y cooperación alcanzado sobre la salida de Reino Unido de la Unión Europea** con, entre otros, el compromiso de exonerar el intercambio de bienes de aranceles. En la misma línea, el **acuerdo alcanzado a finales del año pasado entre China y la UE** supone un paso en la buena dirección para mejorar el acceso de las inversiones europeas en el mercado asiático. Por último, las **relaciones transatlánticas** podrían verse también incentivadas, tanto en materia de inversión como de comercio, por una colaboración estrecha entre la UE y la nueva Administración americana. No obstante, si bien las diferentes vacunas se erigen como principal factor de certidumbre que permitiría poner fin a la crisis sanitaria, la aparición de **nuevas variantes del virus y los retrasos en el calendario de vacunación generan aún muchas dudas** sobre el periodo en el que se alcanzaría la inmunidad de grupo.

## INDICADORES ECONÓMICOS

El efecto evidente de la crisis sanitaria sobre el sector turístico se ha concretado con los datos a cierre de 2020 sobre la llegada de turistas. **El año pasado, España recibió 19 millones de turistas internacionales, frente a los 83,5 millones que había recibido en 2019.** Esto supone una caída del 77,3%. Como consecuencia, el gasto turístico se redujo en 72.170 millones de euros, hasta los 19.740 millones. Esta **caída del gasto de los turistas internacionales equivale a la pérdida del consumo de 4,66 millones de españoles.** Ver gráfico 4.

Ya en 2021, los indicadores adelantados evidencian la debilidad que perdura en el ámbito turístico y, por ende, afecta al conjunto del sector servicios. Así, el **índice PMI Servicios retrocedió en enero hasta los 41,7 puntos** desde los 48 de diciembre fruto de la pandemia y la tormenta Filomena, situándose, por lo tanto, por debajo de los 50 puntos que indican una expansión de la actividad.

En el terreno industrial, el sector automotriz, si bien se ha visto gravemente impactado, ha resistido relativamente mejor que otros sectores el embate de la crisis. Con todo, **la producción de vehículos alcanzó en 2020 los 2,3 millones de unidades, el 19,6% menos** que en 2019. No obstante, a la recuperación de los mercados exteriores en los últimos meses del año ha sido clave para reducir la caída de la producción, de la cual se ha exportado el 86%. Destaca **la producción de vehículos de fuentes alternativas de energía** (eléctricos, híbridos enchufables y de gas natural), **que creció el 240%**, aumentando su cuota de producción hasta el 7% del total de vehículos. Ver gráfico 5.

Las medidas adoptadas de cara a contrarrestar los efectos de la crisis han tenido un grave efecto sobre las cuentas públicas de 2020; **en los once primeros meses del año el déficit conjunto de las Administraciones Públicas**, excluidas las Corporaciones Locales, **se situó en 87.602 millones** de euros, equivalente al **7,8% del PIB**. La única administración que registró superávit fue la regional al alcanzar el 0,3% del PIB, gracias a la financiación procedente del Estado para garantizar su liquidez.

## AGENDA

- 8 de febrero: publicación de los datos de **producción industrial** (diciembre 2020).
- 12 de febrero: publicación del **IPC** (enero 2021)
- 15 de febrero: reunión del **Eurogrupo** y fin del plazo de la convocatoria de expresión de interés en el marco del **Plan de Recuperación, Transformación y Resiliencia** de los proyectos relativos a [Conectividad digital, impulso de la ciberseguridad y despliegue 5G](#).
- 16 de febrero: reunión del **Consejo de Asuntos Económicos y Financieros** europeo.  
26 de febrero: publicación del **avance del IPC** (febrero 2021) y fin del plazo de las convocatorias de expresión de interés en el marco del **Plan de Recuperación, Transformación y Resiliencia** de los proyectos relativos a 1) [Energía Sostenible en Islas](#), 2) [Comunidades Energéticas Locales](#), 3) [Flexibilidad del sistema energético, infraestructura eléctrica y redes inteligentes y despliegue del almacenamiento energético](#), 4) [Energías renovables](#) y 5) [Fomento de la economía circular en el ámbito de la empresa como instrumento para la recuperación](#).
- 16-17 de marzo: reunión del **Comité del Mercado Abierto de la Fed**.

